

SINALOA

LA 4T DA LA ESPALDA A ROCHA MOYA;

investigan al gobernador aliado de Adán Augusto

Documentos obtenidos por **Proceso**, atribuidos al Centro Nacional de Inteligencia y a servicios de vigilancia militar, dan cuenta de una investigación puntual contra el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, y sobre su círculo cercano, como su hijo José y el titular del Servicio de Administración Tributaria estatal, José Cárdenas. Exaliado político del asesinado Melesio Cuén, con quien impulsó para la Presidencia al ahora senador Adán Augusto López Hernández (también señalado en documentos militares de tener ligas con el narco), Rocha Moya se unió con la facción de Los Chapitos del Cártel de Sinaloa, advierten los recientes reportes de inteligencia.

AARÓN IBARRA

CULIACÁN, Sin.— El gobernador morenista Rubén Rocha Moya está al borde del abismo cuando llega a la mitad de su sexenio. Acorralado por su presunta relación con el Cártel de Sinaloa y con el territorio que gobierna semiparalizado por la violencia que ha dejado decenas de víctimas, el mandatario se encuentra bajo el escrutinio de los órganos de inteligencia del gobierno federal mexicano ante la sospecha de haber tomado partido por el grupo criminal de Los Chapitos, traicionando a la facción del Mayo Zambada.

De acuerdo con información obtenida por **Proceso**, el Centro Nacional de Inteligencia (CNI) y los servicios de inteligencia militar “dan

seguimiento personal y mantienen vigilado” a Rocha Moya por instrucciones del entonces presidente Andrés Manuel López Obrador y con el aval de la presidenta, Claudia Sheinbaum.

En ese contexto de narcoviencia e investigaciones federales, al gobernador de Sinaloa le queda sólo un aliado estratégico y está en el Senado: el presidente de la Junta de Coordinación Política, Adán Augusto López Hernández, de quien el gobernador fue entusiasta promotor durante la precampaña presidencial morenista, al igual que el diputado federal electo Héctor Melesio Cuén, asesinado el 25 de julio último, el mismo día de la detención de Ismael el Mayo Zambada.

Los documentos de inteligencia del gobierno federal, fechados en septiembre, consignan que, además del mandatario estatal, su hijo José Rocha Ruiz también es





Rocha Moya, Adán Augusto y Cuén. Alianzas y ligas dudosas
Foto: Facebook / Secretaría de Gobernación

vigilado; éste, de hecho, es señalado como el vínculo entre el gobernador y la facción de Los Chapitos del Cártel de Sinaloa vía altos funcionarios, como el titular del Servicio de Administración Tributaria de Sinaloa (SATSE), José Carlos Cárdenas Mellado, designado en el cargo por el propio Rocha el 19 de agosto último.

Uno de los reportes, titulado "Sinaloa. Gobernador Rocha Moya por temor a sufrir atentado pernocta en Palacio de Gobierno", muestra el seguimiento sobre las actividades del mandatario y registra el "extremo nerviosismo" y la "profunda preocupación" de éste luego de la captura del Mayo, del asesinato del exrector de la Autónoma de Sinaloa, Melesio Cuén, y de la violencia entre las dos facciones del Cártel de Sinaloa que ocurre principalmente en la capital del estado y sus alrededores.

El informe precisa que Rocha Moya duerme en el tercer piso de la Unidad Administrativa (donde suele despachar), vigilado durante las 24 horas del día, seguridad que se ha reforzado para él y su familia, y en la que contribuyen elementos de la Guardia Nacional y Marina, que incluyen francotiradores y el uso de camionetas blindadas de nivel seis, uno de los más altos que existen en México.

En un apartado del informe, titulado "José Carlos Cárdenas Mellado, nuevo titular del SATSE del Gobierno del Estado de Sinaloa", se mencionan nexos de Rubén Rocha (el primer gobernador de izquierda en Sinaloa) y su hijo José Rocha Ruíz con Los Chapitos vía el funcionario referido.



NARCOTRÁFICO

Sheinbaum, López Obrador y Rocha Moya. Espaldarazo mediático

Foto: Presidencia / Cuartoscuro.com



“José Carlos era un enlace del gobernador con los chapitos”, dice textual una de las páginas de la ficha de inteligencia federal.

José Rocha Ruiz es el menor de los hijos varones del gobernador y el que menor actividad empresarial tiene, según lo que se conocía hasta ahora en el estado.

Sin embargo, apenas el 19 de septiembre último inscribió en el Registro Público la empresa Chocosa Ranch, Sociedad de Producción Rural de Responsabilidad Limitada, misma que tiene como giro la compra, venta, cría, producción y engorda de ganado bovino, vacuno, equino, porcino, caprino y cualquier tipo de animal en general, así como la exportación e importación de todo tipo de ganado.

Los tres hijos del gobernador (José, Rubén y Ricardo) han obtenido contratos desde 2009 hasta 2017 por más de 63 millones de pesos, de acuerdo con una investigación del periodista Silber Meza para la organización no gubernamental Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad.

La ficha de inteligencia asienta que José tiene lazos de amistad con el titular del SATES, Cárdenas Mellado, de quien fue compañero de escuela y de departamento cuando ambos cursaban la universidad en Monterrey.

“José Carlos (Cárdenas Mellado) y su papá tienen desde hace mucho tiempo una relación con los chapitos”, indica el reporte, según el cual el ahora funcionario estatal se ha encargado durante los primeros tres años de gobierno de “dar el visto bueno” a compras y pagos del propio gobierno, pues todo esto “lo consultaba con el gobernador”.

El 15 de septiembre último la página de internet del SATES fue *hackeada* y le colgaron una amenaza dirigida al mismo gobernador. También fue intervenida la página del Colegio de Bachilleres del Estado de Sinaloa (Cobaes), el cual fue dirigido por un hermano de Enrique Inzunza Cázarez, ahora senador por Morena. El actual director es José Jaime Montes Salas.

El 19 de septiembre pasado el gobernador admitió de manera pública ser blanco de amenazas de muerte.

“Hay muchos que quieren que me muera, pero pues ese no es un problema de gusto, de tal o cual; y la responsabilidad nuestra hay que asumirla con todos los riesgos”, dijo.



En toda esta trama, que tiene como escenario una violencia desatada en el estado, hay un nombre más que figura: el de el *Chapo* Isidro (Fausto Isidro Meza Flores). De acuerdo con la ficha de inteligencia, estaría apoyando a la facción del hijo del *Mayo*, Ismael Zambada Sicairos, el *Mayito Flaco*. Esto fue pactado en una presunta reunión entre ambos capos del cártel.

También el grupo de los hermanos Cabrera Sarabia, de Durango, tomó bando con el grupo de Zambada Sicairos.

Los reportes además advierten que los enfrentamientos podrían replicarse en el norte sinaloense, sobre todo en el municipio de Ahome.

El informe atribuido al CNI y a la Sedena indica que otro personaje que se encuentra en constante vigilancia es el exsecretario de Gobierno y ahora senador por Morena Enrique Inzunza Cázarez.

Para esta investigación, se indica en los documentos, "se ha comisionado a un equipo de cuatro investigadores" enviados del centro del país y apoyados por personal de la delegación del Centro Nacional de Inteligencia en Sinaloa.

De todos estos datos tiene conocimiento la Fiscalía General de la República (FGR), que "por instrucciones del Presidente" atrajo la investigación por el homicidio de Melesio Cuén y la presunta privación ilegal de Ismael el *Mayo* Zambada.

En sólo 20 días el embate entre las facciones de Los Chapitos y la gente del *Mayo* ha alcanzado saldos trágicos. Al corte del domingo 29 de septiembre, datos de la Fiscalía de Sinaloa revelan que se han reportado 128 homicidios dolosos desde el lunes 9, cifra que representa un incremento de más del 100 por ciento con respecto a septiembre del año pasado en que se reportaron 55 homicidios.

La cifra se vio incrementada durante este último fin de semana que coincidió con la visita del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien arriba a Sinaloa por última vez antes de dejar la Presidencia. En ese fin de semana se registraron 21 homicidios entre Culiacán y Mazatlán, además del hallazgo de una camioneta tipo van con cinco cuerpos al interior. En su carrocería el vehículo tenía la leyenda "bienvenidos a Culiacán".

Respecto a cifras de personas privadas de su libertad, la autoridad investigadora tiene cifras de 92 casos

entre el 9 y el 29 de septiembre, sin embargo, colectivos de madres buscadoras tienen números superiores a los 120 casos, la mayoría en Culiacán.

Y la mañana de este lunes fue ejecutado el expriista y líder de la Unión de Ganaderos, Faustino Fernández. Fue candidato del PRI a la presidencia municipal de Culiacán en 2021; en el escenario de los *levantones* de decenas de priistas el día de la jornada electoral, Fernández salió a admitir su derrota, con todo y que fue una elección cerrada.

El despliegue criminal tiene sumido a Culiacán en pérdidas calculadas por al menos 500 millones de pesos diarios, debido al cierre de comercios y a la poca o nula actividad productiva de todo tipo de negocios.

Los enfrentamientos también impactan en las infancias, reclusas en sus hogares tomando clases a distancia, pese a la disposición de la Secretaría de Educación Pública y Cultura (SEPyC) estatal que insiste en que los alumnos deben acudir a los planteles. La ciudad, entre el 9 y el 29 de septiembre últimos ha padecido una soledad notable.

Además, el llamado del 19 de septiembre pasado hecho por cámaras, asociaciones y organizaciones no gubernamentales en un desplegado en medios de comunicación, para que se ponga fin a la narcoviolenencia, torna más complicada la realidad del estado, lo mismo que la situación del gobernador.

El triángulo Rocha Moya-Adán Augusto-Cuén

La convulsa situación de Sinaloa ha detonado las alarmas en el círculo cercano del gobernador Rocha, quien hasta hace poco recibió el respaldo de los entonces presidentes López Obrador y la mandataria electa, Claudia Sheinbaum, pese a que en el proceso interno de Morena rumbo a la nominación presidencial, el gobernante sinaloense fue abiertamente un aliado e impulsor de Adán Augusto López Hernández, exsecretario de Gobernación y ahora presidente de la Junta de Coordinación Política en el Senado.



NARCOTRÁFICO

Rocha Moya. Minimizar la violencia
Foto: José Betanzos / Cuartoscuro.com



Durante su paso como gobernador de Tabasco, López Hernández entregó la Secretaría de Seguridad y la Policía Estatal a personajes que, según consignan documentos *hackeados* de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), fueron identificados como integrantes del Cártel Jalisco Nueva Generación (**Proceso digital**/ 5 de octubre de 2022).

El dato fue revelado en fechas de las campañas anticipadas de Morena. López Hernández buscaba ser candidato a la Presidencia por ese partido. Era octubre de 2022 cuando en una gira de trabajo, casi convertido en un acto de precampaña, el entonces secretario de Gobernación viajó a Sinaloa para socializar el tema de la Guardia Nacional y dio una conferencia de prensa.

Flanqueado por Ignacio Mier, entonces diputado federal por Puebla, y por el gobernador Rubén Rocha, López Hernández tildó de difamaciones los informes militares *hackeados*.

Para entonces, Adán Augusto López había encontrado gran apoyo, no solamente de Rubén Rocha, sino de Melesio Cuén.

En Sinaloa, el movimiento "Estamos a gusto, que siga López" fue encabezado por el propio Cuén, apenas una semana antes de esa primera visita de Adán Augusto.

En el mismo octubre de ese año el fundador y líder del Partido Sinaloense (PAS) una vez más ponía a disposición de Morena su músculo político. En un salón de fiestas al norte de Culiacán hizo el anuncio ante militancia de su partido.

"Éste es un comité que ya existe a nivel nacional en apoyo a las políticas públicas implementadas por nuestro presidente Andrés Manuel López Obrador, el objetivo del lema: 'Que Siga López, estamos Agosto', no es más que expresar al gobierno de la 4T que ha iniciado la transformación en el país, que sus políticas públicas sigan con el próximo presidente de la República", dijo. En ese entonces, Cuén se sintió respaldado por Adán Augusto.

En 2021 Morena se alió en Sinaloa con el PAS. La unión fue juzgada por la izquierda local como antinatural, pero se concretó. Melesio Cuén pactó en la Ciudad de México con el partido del presidente ir juntos en la elección por la gubernatura, siempre y cuando Rocha fuera el candidato.

Las elecciones estatales del domingo 6 de junio de 2021 quedaron marcadas por hechos violentos ligados al narco. El sábado 5 José Alberto Salas Beltrán, secretario de organización del PRI, fue privado de su libertad por un grupo armado. Fue liberado hasta el lunes 7 al término de las elecciones.

En Culiacán se reportaron *levantones* de operadores políticos del mismo PRI por toda la ciudad. Las personas que operaron el día de la elección fueron privadas de su libertad después de la desaparición de Salas Beltrán. Se habló de más de 100 personas cautivas durante ese domingo 6.

En Badiraguato la candidata a la presidencia municipal, Guadalupe Iribe Gascón, se bajó de la contienda el mismo día de la elección. Su hermano fue *levantado*. La entonces abanderada por el PRI señaló directamente al candidato de Morena y el PAS, José Paz López Elenes, de estar detrás de los hechos. López Elenes es alcalde y recién se reeligió en los comicios recientes.

Después de ese violento proceso electoral Morena se instaló como abrumadora mayoría en Sinaloa, gobernando casi todos los municipios y logrando la mayoría en el Congreso al lado del PAS, en una elección también marcada por *levantones* y comandos.



Aunque primero se integró al gabinete de Rocha como secretario de Salud, el pacto entre el gobernador y Melesio Cuén se rompió y se convirtieron en enemigos a tal grado que, poco antes de su asesinato el día de la captura del Mayo, el exrector difundió un video en el cual denunció al gobernador por haber recibido "carretadas" de dinero para su campaña y de haberse quedado junto con sus hijos con parte de esos recursos.

El 20 de julio último en esa transmisión desde sus redes sociales, Cuén habló de una precaria situación económica del gobernador años atrás: "No tenía dinero el maestro Rocha" antes de ser candidato a gobernador; incluso mencionó que el entonces se-

nador Ricardo Monreal le prestó 500 mil pesos para que se movieran. "Yo creo que ya se los debe haber pagado, cuando menos se trajo a su hermano para acá a trabajar, (como) secretario de Innovación", se refirió a Rodolfo Monreal Ávila.

"Cuando nosotros tomamos la decisión de apoyar al maestro Rocha el dinero sobró. Yo me daba cuenta del dinero que les caía a ellos, dinerales... y hoy son una calamidad". Además, Cuén mostró carátulas de varias denuncias que dijo haber presentado en la Fiscalía General de la República y ante la Auditoría Superior de la Federación contra el gobernador y sus hijos por supuestos negocios ilícitos mediante diversas empresas favorecidas con el erario estatal.

Al final de esa transmisión, Cuén advirtió que vendrían más denuncias contra Rocha Moya "por enriquecimiento inexplicable". "Muchas denuncias va a haber", anunció. Pero a Cuén lo mataron cinco días después.

Apoyo incondicional

Foto: Ismael Aguirre



Guerra intestina; el cerco se cierra

La actual crisis en el estado tuvo un primer asomo con el arresto del Mayo Zambada, líder del Cártel de Sinaloa, en lo que más tarde se manejó como una entrega pactada, y, posteriormente, como una traición. La situación se volvió más delicada con el asesinato de Héctor Melesio Cuén Ojeda el mismo día.

La primera versión oficial refirió un intento de asalto; la misma Fiscalía de Sinaloa, entonces a cargo de Sara Bruna Quiñónez Estrada, mostró un video del momento en que Melesio Cuén presuntamente habría sido privado de la vida en una gasolinera. Sin embargo, ese mismo video sirvió de evidencia para determinar que no murió en ese lugar. El desmentido le costó el cargo a Quiñónez Estrada.

Además, una carta lo cambió todo el 10 de agosto último. Firmada por el Mayo Zambada, en la misiva el propio capo denunció que fue traicionado, y explicó que fue convocado a una reunión con Rocha y Cuén para mediar diferencias entre ambos políticos. La reunión tendría lugar en un sitio llamado Huertos del Pedregal.

Sobre la misiva y sus señalamientos, el gobernador de Sinaloa aseguró que no estuvo en la ciudad el día de los hechos que narró el Mayo. Rocha detalló que salió a Los Ángeles, California, la mañana del mismo jueves 25 de julio último a bordo de un avión prestado por el empresario Jesús Vizcarra Calderón, que en el pasado fue señalado por tener vínculos con el Cártel de Sinaloa y con el mismo Mayo Zambada durante su incursión como candidato a la gubernatura, en 2010.

El reporte de inteligencia obtenido por **Proceso** es preciso sobre el escrutinio al gobernador por esos acontecimientos, pues refiere que se investigan también las agendas privadas de Rocha correspondiente a los días 24, 25 y 26 de julio últimos.

Para finales de agosto pasado, el domingo 25, López Obrador y Claudia Sheinbaum arribaron a Sinaloa para la inauguración de la Presa Picachos, en Mazatlán. Ahí, la ahora presidenta de la República lanzó un mensaje:

"Vamos a seguir apoyando a Sinaloa porque a Rubén Rocha ya le tocaron tres años con el presidente, pues ahora le van a tocar tres años con la presidenta, y vamos a seguir colaborando en todo lo que requiera Sinaloa".

Pero todo comenzó a cambiar el jueves siguiente. El 29 de agosto último grupos criminales se enfrentaron en el norte de Culiacán, en las inmediaciones de El Limón de los Ramos y Jesús María, zonas de gran influencia del grupo de Los Chapitos. Bloqueos sobre la carretera Internacional México 15 en ambos sentidos prendieron las alarmas de las fuerzas de seguridad.

Después de la entrega de la presa Picachos, la agenda pública de Rubén Rocha disminuyó visiblemente.

A comienzos de septiembre, durante una gira por el municipio de Angostura, en su arenga Rocha relegaba a un segundo plano la obra que recién entregaba, argumentando que su mayor logro será terminar su sexenio.

"El mayor éxito de la vida va a ser terminar con vida de gobernador, ese va a ser mi éxito, me siento bien, ando a gusto, cómodo, vivo sin mayores complicaciones", expresó.

Esto ocurrió el viernes 6 de septiembre, 48 horas antes de que la guerra en Sinaloa estallara: el gobernador pedía a la población orar por su estado de salud, lo cual desató el rumor de una posible enfermedad.

Sin embargo, el Centro Nacional de Inteligencia y la Sedena no advierten nada de eso en su informe, que se dedica casi exclusivamente a temas de seguridad y de sus nexos con el Cártel de Sinaloa y la facción de Los Chapitos.

Actualmente la disputa interna en el Cártel de Sinaloa tiene al estado sumido en una crisis de violencia que hace sospechar en círculos políticos que el gobernador no culminará su sexenio. La guerra escaló al grado de que Rocha decidió cancelar el reciente festejo del Grito de Independencia.

Así, Culiacán se ha convertido en una ciudad donde, cuando hay calma, ésta se respira con tensión. La preocupación priva en todos los sectores, y los estragos se viven también en el sur del estado en los municipios de Eloyta, Cosalá, San Ignacio y Concordia. En este último municipio hay todo un pueblo, El Palmito, desplazado por la violencia recrudescida por estos enfrentamientos. 📍

